

HENRI IV ET L'EDIT DE NANTES

Henri IV, également appelé (jusqu'en 1572) prince de Béarn, par le nom Henri de Navarre, ou Henri de Bourbon, (1553 - 1610), roi de Navarre (comme Henri III , 1572-1589) et premier roi bourbon de France (1589-1610). A la fin des guerres de religion, il abjure le protestantisme et se convertit au catholicisme romain (1593) pour gagner Paris et réunifier la France. Avec l'aide de ministres tels que le duc de Sully, il apporta une nouvelle prospérité à la France.

PROBLÉMATIQUE : Quel est le rôle du roi Henri IV dans les Guerres de Religion ?

1) Catholiques et protestants dans le Royaume de France au milieu du XVI^e siècle

La distinction entre les Catholiques et les protestants engendre des guerres de religions. Celles-ci sont fondées, comme nous le voyons à travers la gravure de Lucas Cranach l'Ancien, sur la considération de « vraie ou fausse religion », sous entendu les Catholiques français déterminent le protestantisme comme faux, comme une déviance des croyants envers Dieu et la société. Les protestants se sont développés à partir des interventions de Jean Calvin et de Martin Luther. Chacun ont fondé leur propre église. Elles sont appelées les Églises réformées. Nous pouvons ajouter à cela d'après la gravure d'Huijeh Allardt, *Le poids de la Bible*, de 1562, représentant une balance transposant d'un côté l'Église catholique et de l'autre l'Église protestante sous le symbole : la Bible. Il est dessiné que la Bible protestante est plus lourde que celle des Catholiques avec deux hommes et un diabolotin en supplément. La visée de cette gravure est la puissance des protestants avec leur esprit et leurs sciences où ils mettent au centre la Bible (soit la possibilité d'interpréter la Bible tout en respectant son contenu) contre la nuisance malsaine des Catholiques qui demandent en contrepartie du salut des âmes de l'argent; ne mettent également pas en place à la lettre les injonctions de la Bible. En effet, la diffusion du calvinisme français a persuadé la reine française Catherine de Médicis de faire preuve de plus de tolérance envers les huguenots : les protestants de France, ce qui mit en colère la puissante famille catholique romaine Guise.

A la fin du XVI^e siècle, d'après la carte, nous observons que la France est divisée en deux zones religieuses. Le Nord de la France est catholique tandis que le Sud est davantage protestant. Certes, les protestants sont en minorités mais ils sont tolérés par l'Église catholique.

2) Henri de Navarre et les Guerres de Religion

Les Guerres de Religion sont une série de huit conflits, qui ont ravagé le royaume de France dans la seconde moitié du XVI^e siècle, où se sont opposés catholiques et protestants. Ces oppositions débouchent sur une guerre civile. Celle-ci se traduit par des persécutions contre ceux qui adhèrent aux idées nouvelles. Les Guerres de Religion commencent en 1562 et se poursuivent, entrecoupées de périodes de paix, jusqu'en 1598, avec la mise en place de l'Édit de Nantes. Ces troubles coïncident avec un affaiblissement de l'autorité royale. Les rois François 1^{er} et Henri II n'ont permis aucune contestation de leur pouvoir. Les successeurs étant trop jeunes pour régner, différents camps politiques tentent de s'imposer pour contrôler le pouvoir royal. Certains protestants sont séduits par le modèle de République dont leurs coreligionnaires Hollandais donnent l'exemple. Ils songent à l'implanter en France. De leur côté, certains nobles catholiques aspirent à imposer leurs volontés à la famille royale.

Il va s'ensuivre pendant plus de trois décennies, de 1561 à 1598, une alternance de massacres et de trêves qui met aux prises les gentilshommes (ou nobles) des deux religions, ce qui forma ainsi huit « guerres » au total. La famille royale est ballottée entre les deux camps et menacée par l'un autant que par l'autre. Trois fils du roi Henri II et de Catherine de Médicis se succèdent sur le trône ; François II, Charles IX et Henri III. Celui-ci tente de restaurer son pouvoir. Il entre en conflit avec les chefs du parti catholique et s'allie, dans sa lutte contre eux, avec son successeur potentiel, leader protestant, Henri de Navarre. Mais Henri III meurt assassiné par un moine fanatique en 1589. En l'absence de fils, le dernier des Valois laisse le trône à son cousin Henri de Bourbon, roi de Navarre, désormais Henri IV en 1589.

Doc. Massacre de la Saint Barthélemy le 24 août 1572

Ce tableau représente la tuerie des protestants déclenchée à Paris le 24 août 1572 et poursuivie. Il met en scène les principaux épisodes de cette page sanglante des Guerres de Religion. Ce tableau montre les personnages principaux de cette tragédie, notamment, Catherine de Médicis la veuve noire qui examine un tas de dépouilles devant l'entrée du palais. On distingue facilement les catholiques qui portent tous un couvre-chef, y compris les enfants traînant un nourrisson au milieu de la scène. Il y a aussi l'Amiral de Coligny que l'on aperçoit par la fenêtre. On le retrouve à terre, décapité entouré de trois ducs. Ce tableau fait écho à leur tentative d'assassinat, où les protestants réclament la vengeance. Afin de conserver la paix, le roi et son gouvernement décident de faire exécuter les chefs huguenots. C'est ainsi que commence le massacre de la Saint-Barthélemy.

3) Henri IV et l'Edit de Nantes

Henri IV est élevé dans les idées religieuses de la confession calviniste. Dès 1569, il devient le chef des protestants français. En 1572, il est marié à Marguerite de Valois, sœur du roi Charles IX. Il n'échappe au massacre de la Saint-Barthélemy du 24 août 1572, qu'en abjurant le calvinisme. Il est retenu prisonnier jusqu'en 1576 ; il parvient à s'évader et reprend le combat contre les catholiques dirigés par l'armée royale d'Henri III. En 1584, la mort du dernier frère du roi Henri III, fait d'Henri de Bourbon, l'héritier de la couronne de France. Les Catholiques les plus intransigeants forment alors la Sainte Ligue qui refuse l'idée d'un roi protestant.

Comme le futur roi est protestant, la ligue catholique lui fait aussitôt la guerre. Le roi Henri IV comprend qu'il doit changer de religion pour pouvoir diriger son royaume. Il se convertit au Christianisme et se fait sacrer à Chartres en 1594. Par son sacre, il s'efforce de restaurer l'autorité royale et l'unité du royaume

Dans le but de promulguer la paix, Henri IV ordonne en 1598, L'édit de Nantes. C'est un acte de souveraineté voulu et imposé par le roi Henri IV, en dépit de nombreuses difficultés. En cela, il se distingue des édits antérieurs dont il s'inspire mais qui ont été aussitôt remis en cause. Son but immédiat est la paix civile, mais son objectif avoué reste l'unité religieuse du royaume. Cet édit permet aux protestants la liberté de conscience, l'égalité entre les protestants et les catholiques, l'égalité absolue d'accès à toutes dignités et charges publiques ainsi que l'égalité devant la loi et la justice. Cependant, il limite le culte protestant à certains lieux. Ce traité signe la fin de 36 ans de guerre civile de Religion dans le Royaume de France.

Un édit est un traité décidé par le roi. Pendant son règne, Henri IV veille à l'application de l'édit de Nantes. Cependant en 1610, Henri IV est assassiné par Ravailiac, un catholique extrémiste.